

1.6.5 Realidad económica

En el centro de Guápulo y al alcance de ciertos sectores de los habitantes, se encuentra la escuela Nicolás Javier Goríbar. Las autoridades de la unidad educativa han insistido a las autoridades que brinden apoyo y capital para mejorar la infraestructura del establecimiento; ya que este presenta puntos negativos como:

Local es estrecho, limitada infraestructura y equipamiento, faltan docentes especializados y la vía de acceso a la escuela es relativamente peligrosa ya que no cuenta con semáforos, la vereda es estrecha y se encuentra en mal estado. Han desistido de recibir el desayuno escolar por considerarlo de mala calidad.

La demanda de la localidad de educación es para 284 estudiantes comprendidos entre los 5 y 19 años de edad, pero no existe un colegio que ofrezca educación secundaria, por lo cual tienen que acudir a unidades educativas externas. Sólo el 19,6% de la población tiene estudios profesionales.

Gráfico del nivel de instrucción en Guápulo

Nivel de instrucción	Sexo				Total	
	Hombre		Mujer		Nº	%
	Nº	%	Nº	%		
Educación Básica	161	42.3	173	40.6	334	41.4
Educación Media	121	31.8	156	36.6	277	34.3
Superior	87	22.8	71	16.7	158	19.6
Ninguno	7	1.8	24	5.6	31	3.8
Se ignora	4	1.0			4	0.5
Centro de Alfabetización	1	0.3	2	0.5	3	0.4
Total	381	100.0	426	100.0	807	100.0

Fuente: INEC, Censo de Población y Vivienda, 2001

En el Centro de Guápulo, de cada 100 personas con 12 años y más, 55 tienen empleo. De cada 100 personas con empleo 60 corresponden a los hombres y 40 a las mujeres, a pesar de que la mayoría de la población es de sexo femenino. El desempleo abierto es mínimo, apenas 10 hombres y 2 mujeres se encuentran en esta situación. Sin embargo el Censo del año 2001 no ha integrado el subempleo como una categoría de análisis. A las 366 personas con empleo les corresponde el sustento de otras 282 personas consideradas como económicamente inactivas.

Existen organizados 261 hogares, dentro de los cuales 1.4 personas tienen empleo y proveen de ingresos económicos para la reproducción social de las familias. Si el ingreso anual per cápita en el año 2003 fue de \$ 2.120, el ingreso promedio por familia en Guápulo equivale a \$ 247.87 con un déficit de \$ 173.7 de la canasta básica para marzo 2005.

Gráfico de la situación de empleo en Guápulo

Condición de Empleo	Hombre		Mujer		Total	
	Nº	%	Nº	%	Nº	%
Ocupados	221	69.9	145	40.7	366	54.5
Desocupados	10	3.2	2	0.6	12	1.8
PEA	83	26.3	199	55.9	282	42.0
Se ignora	2	0.6	10	2.8	12	1.8
Total	316	100.0	356	100.0	672	100.0

Fuente: Censo Población y Vivienda año 2001

Los ámbitos de trabajo de la PEA del centro de Guápulo, evidenciándose que el sector privado es el más dinámico en la oferta de empleo. Así, de cada 100 personas con trabajo fijo, 56 son empleados privados. Además de las 227 personas ubicadas en este sector de la economía, aproximadamente otras 100 tienen trabajo en la misma zona de Guápulo a través de las fábricas Mar y Sol que produce hilos, toallas y Federer, dedicada a la elaboración de embutidos.

Por cuenta propia 18 de cada 100 personas han optado por esta estrategia de empleo, el sector público genera empleo al 8.8% de la PEA y existe un 8.6% que es patrono o socio activo.

Aproximadamente el 50% de las personas que trabajan - un poco más de 200 -diariamente se movilizan al centro de la ciudad.

47 Gráfico que muestra la situación de niños que trabajan

